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佛教給人的印象是古老而肅穆的，而佛教團體所
舉行的活動，年輕人未必會喜歡。然而，早前在香海
正覺蓮社佛教梁植偉中學舉行的一場皈依儀式，卻難
得地接引了三百多位中學生參加。該校校長、老師，
及參加皈依的幾位同學與家長，在訪問中講述這場法
會的來龍去脈，以及他們皈依的緣由。

真 心 皈 依 比 破 過 往 紀 錄 更 重 要—
黃秀儀校長

香海正覺蓮社佛教梁植偉中學的
黃秀儀校長道出：「參加這次皈依的
學生人數，共有三百三十二位，佔全
校學生人數的一半。皈依者當中有十多
位是學生的家長。」學校之所以會舉辦這
次皈依典禮，主要是因為學校的傳統。「學校十周年
校慶，我們舉辦過皈依典禮，二十五周年我們亦舉辦
過，當時有六百多人參加，亦是最大規模的一次。自
從那次之後，校慶舉行皈依大典便成為了我們學校的
傳統。」
與二十五周年的「六百人」相比，這次皈依人數

的數字明顯沒有當年的亮麗。黃校長表示，打破人數
紀錄，並非是一件必然的事，亦非最重要的事。「作
為一間佛教學校，在舉辦宗教活動時，我們當然希望
人多一點參加。不過多人參加的基礎，一定是要參加
者發自內心。而這次的皈依典禮，也一樣是皈依者在
選擇皈依時，必須是發自他們的內心。」
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皈 依 儀 式  ≠  開 派 對

在這樣的前提之下，「我
們在構思這次皈依時，就決定讓
同學自願發心參加。」發心皈依
的學生隨喜，暫時未想參加的，
黃校長亦表示尊重，畢竟是否皈
依，是個人選擇。她說道：「我
們有位同學，平時對佛教活動表
現得十分活躍、積極，與法師們
也非常熟絡，不過這次他沒有參
加皈依。我於是問他為何沒有皈
依，他說：『因為自己的心還沒
準備好，不希望在沒準備好的情
況下皈依。』雖然他沒皈依，但
我卻非常欣賞他的坦誠，以及重
視皈依這件事。」畢竟皈依不是
在開派對，越多人越好玩。

準 備 皈 依 儀 式 時 面 對 的 問 題

黃校長表示，籌備這次皈依法會，較有挑戰性的是操作上的困難。
「在皈依儀式的過程中，皈依者需要多次跪拜，這是需要一定體力的，我
們擔心的是，學生的體力能否支撑得住；而且皈依儀式後，我們也禮請宏
明大和尚為同學們開示。」
「換言之，同學參加完儀式，還要出席一個長達四十五分鐘的佛學講

座。他們的體力應付得來嗎？同學跪拜時，需要拜墊；而聽講座時，他們
需要座椅。從拜墊到座椅，這種技術上的轉換在儀式中又如何解決？」從
這些考量中可窺探黃校長對於學生們的關心。慶幸的是，這些問題在全體
師生的配合下，都圓滿解決了。
黃校長補充：「當大家在談論有宗教背景的學校較好時，卻很少人會

聯想到佛教。屯門區本身沒有佛教小學，大家對佛教學校會感到陌生，於
是便會出現許多有趣的想法：學生到佛教學校讀書，他們是否要食齋、念
經，之後又會不會出家當和尚？」黃校長笑說道。
這些年來，「我們會透過社交平台宣傳學校活動，讓家長知道佛化活

動並不一定就是念經、苦行，可以是禪繞畫、咖啡禪、素食、畫蓮花等。
我們希望這樣可以改變大家對佛教學校的看法。」

隨 緣 中 積 極

為了舉辦一個圓滿的皈依典禮，黃校長於是向果
毅法師請益，並禮請法師為學生講解皈依的意義，讓
學生明白皈依的益處。「果毅法師的開示十分生動，
能以年輕人的話題切入，例如手遊（手機遊戲）。這
種風格年輕人非常受落。」
此外，「我們的校監香海正覺蓮社社長宏明大和

尚，在不同場合與同學見面，如開學禮、學業成績頒
獎禮及不同宗教活動，同學們都親身感受校監的親切
及平易近人。」黃校長相信，這次皈依人數眾多，與
這些原因有莫大關係。
除了皈依前的講座安排，黃校長表示，去年舉

行的佛學冬令營亦是助緣。「之前我們舉辦的佛學冬
令營，以及幾次的佛教青少年活動，亦是在他們心田
裏播下了佛法的種子。我們看到參加的同學有正面反
應，而這些同學的正面反應，亦影響了他們身邊的同
學。」這亦是成就這次皈依禮典的另一種因緣。

2022年香海正覺蓮社佛教梁植偉中學於大嶼山毘梨淨院，舉行「正覺同行佛學冬令營」。
此活動《溫暖人間》619 期曾經報道。
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皈 依 不 單 是 成 長 ， 亦 是 一 種 回 憶—
葉浚陶同學

就讀中六的葉浚陶同學，靦覥地指
出自己皈依的兩項理由：令自己的心變
得安靜，可以實踐自利利他的理想。
「我發覺自己的心不易安靜，有時會被
不同的情緒遮蔽自己的雙眼，無論是正面
的，或者是負面的。」
他坦言：「在這種情況下，我可能會做出一些

傷害他人的行為，或者講出一些令他人受傷的話。」
好在自從於佛學課堂上接觸佛教的禪修，「我嘗試透
過禪定讓自己的心獲得平靜，不受自己的負面情緒影
響。」
浚陶與佛教結緣是在去年年底，亦因這個因緣令

他打破對佛教的刻板印象。「以前佛教給我的固有印
象，是好沉悶、傳統、一成不變。直至去年我有幸參
加在毘梨淨院舉行的佛學冬令營，我才發現，佛教並
沒有我想像中的那樣古板，於是我對佛教便產生了興
趣。」
另外，「在我還沒接觸佛教前，做事情總是斤

斤計較的。但當我接觸了佛教，皈依了之後，我比
較想去彰顯自利利他的精神，嘗試以自己的能力，去
幫助多一點人，譬如說在功課或學業上。對我來說，
皈依法會大家一起經歷的，不單是種成長，也是種回
憶。」

皈 依 提 醒
我 是 一 位 佛 教 徒—
陳嘉琪同學

校園的佛教氣氛
十分濃厚。同樣來自
中六級，平時喜歡看
書、「煲劇」的陳嘉琪
同學認為，在濃厚氛圍的
熏習下，會選擇皈依是件理所當
然的事。「初中時我讀過《佛陀
傳》，知道佛陀未出家前，是一
位王子。雖然他的身份、地位崇
高，但卻非常關心百姓。所以我
很敬佩佛陀，亦心嚮往之，於是
就想皈依。」
皈依法會雖是一種儀式，但

對嘉琪來說亦是一種提醒。「這
個儀式提醒我是一位佛教徒，而
這個身份令我平時的言行及處事
更為謹慎。在面臨抉擇時，我甚
至考慮是否應該提高一點道德底
線；在處理事情時，我亦要求自
己做得更加好。」
嘉琪雖然對自己有這麼嚴

格的要求，但她補充：「絕對不
會為了追求虛妄的事情而失卻自
己。這是佛教教導我的思想，而
我覺得這種觀念非常受用，尤其
是在面對抉擇的時候。」

一 個 活 動 ， 兩 重 關 係 ， 三 種 效 益—
黃太

「我們很多家長都覺得，佛教學校會要求學生食齋
的。」黃太笑稱。她回想自己當初選擇佛教梁植偉中
學，讓兒子就讀，是因為這間學校教導的學生彬彬有
禮。「那次我要去屯門碼頭，向學生問路，他們真的
帶我去碼頭。」黃太回憶這幕時仍覺窩心。
「學校的學生很乖、很有禮貌，我也想自己的小朋

友可以在這樣的校園中成長，這樣對他們的心智比較
好，也可以培養他們的同理心。我兒子進入這所學校
讀書，心裏滿是喜歡。他回家跟我說，學校舉行皈依
法會，想要參加，並邀請我一齊參加。我二話不說，
便允許了，亦陪他一起參加皈依。」
黃太坦言，從來沒想過皈依。這次之所以會考

慮皈依，是為了「尋求心靈的平靜，去除心中的煩
惱」。「在生活上，或在小朋友考試期間，人多少會
出現焦急。加上這段時間，是小朋友的反叛期。我作
為小朋友的母親，對他們的事情總會看得比較緊張。
這難免會發生衝突。而佛教可提醒我，要看開點、寬
容點，令我學會省思。所以我很感謝學校舉辦這次的
皈依法會。」
此外，「我亦好開心學校會舉辦這些佛教親子活

動。對我來說，學校舉行這些活動，一方面可以加深
我們母子的關係；另一方面，我們也可以透過這些活
動，了解小朋友所讀的佛教學校是怎樣的，亦讓我們
明白什麼是佛教。」
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皈 依 令 我 與 媽 媽 多 了 一 重 關 係—
黃丞德同學

就讀中學二年班的黃丞德同學坦言，在入讀佛教
梁植偉中學之前，自己對佛教認識甚微。「我讀了佛
學課後，知道什麼是佛教，並對佛教產生了興趣。今
年學校舉行皈依法會，我就藉此機會報名參加。」丞
德將這消息告訴了媽媽，並邀請她一起參加皈依。
成為佛教徒的丞德十分開心，他表示：「我有時

候會口沒遮攔，想說什麼就說什麼；皈依後，我講話
比以前謹慎。」就心理的層面來說，丞德多了一份責
任，因為他覺得：「要尊重佛弟子這個身份。」
「這樣的轉變對我來說是好的，起碼我學懂了慎

言，不亂講話，不怕因講錯話傷害了別人。皈依後更
與媽媽多了一重關係，彼此間亦多了話題。」丞德反
思道。

任教中文及佛學科的
尤學賢老師表示：「以佛
教學校來說，會在學校裏
舉行皈依大典的不多，而
有三百多位學生皈依的典禮
更加是少之又少。學校通常的做
法是，帶領想皈依的學生到道場
求皈依。所以我覺得有這麼多人
投入這次的法會，是一件難得的
事。」
尤老師認為，這件難得的

事，需要精耕細作。「去年學校
舉辦了二十六個青少年佛法活
動。而果毅法師的講座，可能勾

起了同學們的內在感受，
讓他們知道皈依這件事
與自己有關。正如浚陶同
學所講，覺察自己有點衝

動，並透過禪修以疏導自己的
情緒。」透過日常佛學課堂及活
動，禪修與學生便產生了內在的
聯接。
「作為一所佛教學校，我們都

要有這種信念，所以我們會舉辦
多一點佛教活動，設置多一些佛
教平台，讓大家多一點機會接觸
佛教。」經由這樣的互動，「他
們才可慢慢潛移默化，將佛法轉

化成自己生活的一部分。」
包括這次的皈依典禮在內，

每當在推廣佛法時，學校宗教事
務組老師們都秉持着一種原則：
「我們不能強迫同學相信，但我
們要努力讓他們感受、覺知這件
事的意義。學生的成長，是我們
有份參與的。我們的言行，會影
響學生的言行。畢竟宗教教育，
是一種價值觀教育，亦是一種價
值的建構。」陪伴、引導、共同
建構，是學校佛化教育一直堅持
的信念，亦是學校價值觀教育的
核心。

宗 教 教 育 是 一 種 價 值 建 構—
尤學賢老師

宏明法師在主持皈依儀式。


